

特集 2 地域の子どもは地域で育てる

後課後子ども教室推進事業

実施形態と宝塚市内での広がり

——「放課後子ども教室」には地域によつてさまざまな実施形態がありますが、当会のメリットを教えてください

足立代表 先日、文部科学省の大会に出席させていただき、色々な教室があることを実感しました。私たちは、地域の住民や保護者が中心となつてボランティアグループをつくつており、そのことに大きなメリットを感じていま



実施形態と宝塚市内での広がり

ついたなど、この活動が楽しくて学校も楽しくなったという意見が寄せられます。また、それまで孤立しがちであった子どもの貴重な居場所にもなっています。

の方が「心とか不要がない」にかぎり地域の方だけではなく、学校や保護者なども巻き込む必要があります。皆が協力して実施する気運が高まらないと成り立たず、継続もできないのが実状と思います。市としては、「放課後子ども教室」の実行委員会などに足を運び、他の校区の紹介などをして、その運営方法などについて相談を行つて います。

つて、文部科学省に期待すること

文部科学省に期待すること

す。行政主体の場合もありますが、どうしても安全面など、行政にはやつてもらつて当たり前のような感覚が生じがちになりますので、私たちは、保護者などがボランティアで遊び場を開催していることから、けがをしても自分の責任であるということが、自然と受け止められます。また、子どもの遊びを管理するプレイリーダーの存在は、保護者やボランティアが長く気軽にかわることにもつながり大きなメリットとなっています。

「ども教室」の開設、運営は、各校区単位で実行委員会を形成します。実行委員会の構成は、基本的に保護者世代と地域の二者が入った組織です。実行委員会が主体となって開催回数や開設場所を決めます。場所は学校になりますので、学校には業務上支障のない範囲で最大限協力をいただきます。運営の中の色々な困難に行政としてできることを最大限支援する方策をとつてします。運営上、週に2、3回開催するには、やはり、プレイリーダーのような人材の配置が必要になります。そのような人材が核になつて地域のコーディネートや開設の手本となるプランを責任をもつて立てる人が求められます。現在は、保護者世代が働きに行く家庭が増加し、そのような中でPTAの役員をするだけでも負担感があります。やはり、そこをどう打開していくかについて、何らかの条件整備が必要にな

卷之三

せていただきたいと思います。

ため、予算的に非常に厳しい状況です。子どもたちの育ちには、やはり自由な遊びが必要と感じます。したがって、大人が干渉せずに自分たちがやりたい遊びを思い切りできる場を作り育てたいと考えています。当会の方針では、プレーパークと同じで「自分の責任で自由に遊ぶ」にあります。プレーリーダーという専門職のスタッフを雇用して、きちんと安全管理をして、子どもたちが自分で色々な挑戦や冒険ができる部分を大切に自由に遊べる場を維持できるように頑張っています。

なお、現在1日の利用数は、平均65名で、過去多い時で250名程度の時もありました。月に1、2回以上参加している子どもが1～3年生では半分以上から7割、5、6年生でも4分の1は月に1、2回以上は来ています。

毎日開催することで、少しの時間に利用でき、多くの子どもが参加できる体制となっています。

——子どもの保護者の皆さんからどのような声が聞かれますか

足立代表 この会がなくなれば、居場所や遊び場がない」という意見が多くあります。また、当会のおかげで、外出時などに安心して子どもが友達と生き生きと遊ぶことができるとの意見もあります。その他、子どもが上級生と仲よくしてもらい、友達が増え自信が

仁川 | インタビューレポート 2

interviewer
文部科学省大臣官房政策課 荒井 寛

**兵庫県宝塚市子ども未来部子ども室子育て支援課
前田政子係長・山西里夫社会教育指導員**
仁川小 放課後遊ぼう会
足立典子代表

仁川小放課後遊びの会の取組

一三八



足立代表　当会は、子どもには居場所や遊び場所が必要という思いを持つ保護者が集まりボランティアグループを立ち上げ、国や自治体の支援なく、自分たちで何とか作つてみようということで始まりました。その後始まった児童のパイロット事業（子どもの冒険ひろば）では、県で雇用したプレイリーダー（2名）が、毎日当会に来ていただきました。パイロット事業自体は2年間で終わりましたが、好評であつたため、県が補助事業としました。その

ため、予算的に非常に厳しい状況です。子どもたちの育ちには、やはり自由な遊びが必要と感じます。したがつて、大人が干渉せずに自分たちがやりたい遊びを思い切りできる場を作り育てたいと考えています。当会の方針は、「プレーパークと同じで「自分の責任で自由に遊ぶ」にあります。プレイリーダーという専門職のスタッフを雇用して、きちんと安全管理をして、子どもたちが自分で色々な挑戦や冒険ができる部分を大切に自由に遊べる場を